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Por Orlando Cabral de 
Holanda

Um cenário de seca do 
Rio Amazonas tão agu-
da como no momento, 
nunca foi prevista nos 

estudos que foram feitos para 
construção da Rodovia. Porém, 
foram considerados os níveis 
das maiores cheias do Rio Ama-
zonas para definir o greide do 
trecho Careiro-Castanho.

Fui Diretor do DER-AM no 
período de 1971 a 1975 e par-
ticipei do Governo do Coronel 
engenheiro João Walter de 
Andrade e ex-superintenden-
te da SUDAM.

O Departamento de Estra-
das de Rodagem do Amazonas 
era o Órgão, encarregado de 
aplicar as verbas oriundas do 
Fundo Rodoviário Nacional, 
no âmbito estadual.

O DNER tinha uma missão, 
implantar as rodovias do Plano 
Nacional de Viação.

A rodovia BR-319 já consta-
va do Plano Nacional de Via-
ção, mas, não era prioridade 
naquela ocasião (1968).

A rodovia não poderia ser 
prioridade para um País que 
estava tratando de pavimentar 
as rodovias de ligação em 
outros Estados: Pavimentar 
a Belém-Brasília, duplicar a 
Rio- São Paulo, duplicar a 
São Paulo- Curitiba e outras. 
Mas para o Estado do Ama-
zonas sim, era prioridade nos 
ligarmos com os centros mais 
dinâmicos do País.

A exemplo da Belém-Brasí-
lia, construída em 1958 que 
impulsionou o desenvolvi-
mento da região do Estado 
do Pará, o Amazonas também 
almejava o progresso econô-
mico através da construção 
da BR-319.

A ligação de Manaus com o 
resto do país, através de Estra-
das de Rodagem, que parecia 
uma tarefa impossível se torna 
realidade com a construção 
da BR-319.

O projeto da Rodovia foi 
todo desenvolvido pelo DER-
-AM (Departamento de Estra-
da de Rodagem do Amazo-
nas). O estudo de viabilidade 
do empreendimento foi exe-
cutado nos anos de 1967 e 
1968, pela empresa TRANS-
CON – Consultoria Brasileira 
de Transporte e Luís Berger 
Engenharia LTDA. Os recur-
sos financeiros para financiar 
o projeto foram oriundos da 
SUDAM E DER-AM.

O início da construção
A construção da Rodovia, no 

trecho Porto Velho – Manaus 
foi delegada ao “Departamen-
to de Estradas de rodagens do 
Amazonas – DER AM “ pelo go-
verno Federal. O compromisso 
do governo do Amazonas era 
aplicar recursos que lhe era 
destinado do FRN ( Fundo 
Rodoviário Nacional) no cus-
teio da obra da implantação 
(terraplenajem e revestimento 
primário) Em 6 de maio de 
1968 o DER-AM firmou contra-
to com a “Construtora Andra-
de Gutierrez” para executar as 
obras de implantação básica 
da Rodovia nos sub trechos: 
Careiro- Rio Matuperi (356 
KM) e o Rio Matuperi- Porto 

BR-319

Últimas

A importância da BR-319 
para o Estado do Amazonas

Velho (426 KM).

A conclusão das Obras
As obras foram executadas 

em dois períodos de governo:
1- Governo Dr. Danilo de 

Matos Areosa ( Período 1967 
a 1970)

2- Neste período (1968-
1970) foram concluídos, os 
trechos de terraplenagem 
entre Humaitá e Porto Velho 
e Careiro Tupana. Em 1971 
houve mudança do governo 
do Estado, assumindo o Eng. 
Militar Cel. João Walter de An-
drade, no lugar do Dr. Danilo 
do Matos Areosa. No DER-AM 
( Departamento de Estradas 
Rodagem do Amazonas), assu-
miram os cargos de Diretor e 
Vice em fevereiro: Engenheiro 
Orlando Holanda e vice Jorge 
Bastos de Oliveira.

3- Governo Cel. Eng. João 
Walter de Andrade ( Período 
1971 a 1975) A estrada foi 
liberada ao tráfego em 1976, 
oficialmente porém a adminis-
tração passou ao antigo DNER ( 
Departamento Nacional de Es-
tradas Rodagem e, hoje DNIT).

SITUAÇÃO ATUAL
Abertura do Tráfego em 

1976
Para manter em tráfego per-

manente a estrada com as di-
ficuldades construtivas da BR. 
319 era necessário que a cada 
ano os pontos frágeis fossem 
corrigidos como:

alargamento da plataforma, 
substituição de pontes de ma-
deira, reforço do pavimento. Etc.

Os problemas não foram re-
solvidos, e o agravamento das 
condições de tráfego resultou 
na interdição do trecho Humai-
tá – Manaus no ano de 1987.

Apesar de estar asfaltada des-
de 1975, a Estrada oficialmente 
foi aberta ao tráfego em 1976. 
Vale ressaltar, o trabalho execu-
tado pela construtora Andrade 
Gutierrez, que conseguiu con-
cluir a obra, superando todas as 
dificuldades construtivas.

“A BR-319, que liga os estados 
de Rondônia e Amazonas, é 
muito mais do que uma estrada. 

Ela representa uma linha vital de 
integração e desenvolvimento 
econômico, social e regional. 
No entanto, a rodovia perma-
nece um símbolo das promes-
sas políticas que, por décadas, 
alimentaram esperanças de de-
senvolvimento e integração na-
cional. Desde sua inauguração 
em 1976, temos testemunhado 
garantias de que a rodovia se-
ria reconstruída e pavimentada, 
transformando-se novamente 
em uma via de prosperidade 
para Rondônia, Amazonas toda 
a Amazônia.

A urgência dessa obra nunca 
foi tão evidente quanto agora, 
em meio à crise hídrica que 
afeta o Rio Madeira, com níveis 
historicamente baixos. Com a 
redução da navegabilidade no 
Rio Madeira, essa rodovia se 
torna a única alternativa viável 
para o transporte de itens es-
senciais como alimentos, me-
dicamentos e, principalmente, 
combustíveis que vêm de Ma-
naus para Rondônia.” afirmou 
Adelio Barofaldi.

A interrupção do tráfego 
em 1987

Desde a interrupção a Estra-
da nunca mais foi reasfaltada, 
para voltar ao tráfego pleno. 
Obras foram executadas no 
trecho Humaitá- Porto Velho, 
como ponte de concreto na 
travessia do Rio Madeira e sem-
pre teve tráfego permanente.

O texto do Sr. Adelio Barofaldi, 
publicado no “Jornal RondoniA-
gora” reflete bem o momento 
atual da Rodovia, embora esteja 
permitindo tráfego em todo seu 
trecho, não é garantido que du-
rante o inverno que se aproxima 
isso continue.

Qualquer modalidade de 
transporte tem que ter con-
fiabilidade, no caso da Br-319,

Governo do Amazonas, Go-
verno Federal, devem tomar 
providencias para que o trá-
fego seja garantido ao usuário.

Os municípios atendidos 
pela estrada, somados com a 
população da capital de Ma-
naus, somam mais de 50% da 
população de todo o Estado.
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Zona Franca de Manaus na Comissão de Assuntos Econômicos do Senado: o debate da hora 

O cantor sertanejo Gusttavo Lima foi indiciado pela Polícia Civil de Pernambuco por 
lavagem de dinheiro e organização criminosa. Ele é investigado por suspeita de fazer 
parte de um esquema de empresas de jogos de apostas. A investigação é a mesma que 
prendeu preventivamente a influenciadora Deolane Bezerra.

Destaque De olho

A Agência de Defesa Agropecuária e Florestal do Amazonas (Adaf) encerrou, no domingo 
(29/09), a sua participação na 46ª Exposição Agropecuária do Amazonas (Expoagro) com um 
saldo positivo de visitantes em seu estande. Por meio da oferta de atividades lúdicas volta-
das à Educação Sanitária, a autarquia, nesta edição da feira, apostou na aproximação com o 
público por meio de dinâmicas e brincadeiras.

Editorial

Um dos maiores eventos volta-
dos para quem busca informações 
sobre carreira profissional, a Feira 
Norte do Estudante (FNE), anun-
ciou suas novidades, novo formato 
e a data da sua próxima edição. 

O evento é reconhecido nacio-
nalmente por já reunir mais de 
300 mil estudantes e profissionais 
em 11 edições, ao longo de mais 
de 10 anos, sempre oferecen-
do gratuitamente palestras sobre 
profissões, rodas de conversas, 
atividades culturais e interativas, 
novidades do setor, teste voca-
cionais, informações sobre inter-
câmbio e muito mais. 

“A FNE tem um forte compro-
misso com a inovação e satisfação 

do público e, por isso, não poderí-
amos deixar de trazer novidades”, 
destaca Inês Daou, uma das orga-
nizadoras do evento e responsável 
pela IAI Promoções. A próxima 
edição da feira acontecerá de 24 
a 26 de setembro de 2025, no 
Centro de Convenções do Manaus 
Plaza Shopping.

Uma das novidades será a intro-
dução das salas “Grandes Ideias 
- Interativa 1 e 2”, criando um am-
biente imersivo e dinâmico para 
palestras, e debates. “Esse modelo 
garante que cada participante se 
sinta parte da conversa, com uma 
visão clara do palco e um ambiente 
propício para trocas de ideias”, 
comenta Inês. 

“Além disso, duas salas me-
nores estarão disponíveis para 
workshops e masterclasses mais 
focadas. Elas foram pensadas 
para quem busca se aprofundar 
em tópicos específicos e ter uma 
experiência mais personalizada e 
prática. Com um ambiente mais 
íntimo, os participantes podem 
tirar dúvidas diretamente com os 
facilitadores, participando ativa-
mente e colocando a mão na 
massa”, acrescenta.

Quem já participou de uma das 
edições da Feira Norte do Estu-
dante foi a fonoaudióloga Juliana 
Campos. Ele conta que, na época, 
tinha muitas dúvidas sobre qual 
profissão seguir. “Quando fui na 

feira, eu conheci várias faculdades 
ao mesmo tempo. Pois, elas parti-
cipam com seus estandes e ainda 
oferecem descontos e benefícios. 
Além disso, participei de algumas 
palestras que foram importantes 
para escolher a minha profissão de 
hoje. Agora, eu sempre levo meus 
sobrinhos para a feira. Porque, sei 
que nela eles podem escolher a 
profissão que vai tocar o coração 
deles”, relata Juliana.

Durante os três dias de evento, 
os visitantes terão acesso a pa-
lestras, simulados, testes vocacio-
nais, pocket shows, estandes das 
principais faculdades da Região 
Norte e muito mais. Temas como 
capacitação profissional, empre-

endedorismo, tecnologia e saúde 
mental para jovens estarão no 
centro das discussões. Além disso, 
o público poderá participar dos 
espaços Vozes da FNE, Feira de 
Criatividade e do podcast Papo 
de Futuro.

“Estamos preparando um evento 
que realmente conecte os jovens 
com as oportunidades do futu-
ro. A FNE 2025 não será apenas 
uma feira, mas uma plataforma 
onde o público poderá desco-
brir novas paixões, desenvolver 
habilidades e construir redes de 
contatos. Aguarde as novidades 
e não deixe escapar essa chance 
única de transformar seus sonhos 
em realidade”, conclui Inês Daou.

Feira Norte do Estudante apresenta novidades, novo formato e data para próxima edição 

O Senado Federal se prepara 
para um dos debates mais aguar-
dados e elucidativos no cenário 
econômico brasileiro: a discussão 
sobre a Zona Franca de Manaus 
(ZFM) na Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE). Este debate, 
que reunirá alguns dos maiores 
especialistas do país em direi-
to tributário e desenvolvimento 
econômico, marca um ponto de 
reafirmação no processo de aper-
feiçoamento da ZFM, um progra-
ma essencial para a preservação 
da Amazônia e para a redução das 
desigualdades regionais.

Notórios saberes 
Entre os convidados para essa 

importante discussão, destaca-
-se o professor Heleno Torres, 
da Universidade de São Paulo 
(USP), uma das mais reconhe-
cidas autoridades em Direito 
Financeiro e Tributário do país. 
Conselheiro da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI) e 
profundo conhecedor da econo-
mia da ZFM, Torres compreende 
- porque conhece - a importância 
desse programa que ajuda a 
reduzir a distorção socioeco-
nômica entre Norte e Sul do 
país e defende vigorosamente 
o seu aperfeiçoamento em be-
nefício da indústria, da susten-
tabilidade e do desenvolvimen-
to social, regional e nacional. 

Conhecimento e envolvi-
mento dos integrantes

A equipe que conduzirá o de-

bate na CAE é composta por 
especialistas com vasto conhe-
cimento técnico e envolvimento 
direto com os temas tributários 
e econômicos que impactam a 
ZFM. O debate está sendo li-
derado pelo senador Vanderlan 
Cardoso (PSD-GO), que criou 
este grupo de trabalho especí-
fico para avançar a questão. Isso 
demonstra o grau de seriedade 
e comprometimento da Câmara 
Alta com a manutenção de um 
modelo que, há quase seis déca-
das, sustenta a economia ama-
zônica e gera desenvolvimento 
para a região Norte e para o país.

ZFM- impactos e oportuni-
dades 

Com a chancela da USP, o 
professor Heleno Torres empres-
ta sua trajetória acadêmica de 
excelência, sua atuação como 
aconselhador da CNI, onde tra-
balha incansavelmente em prol 
de uma indústria mais moderna, 
competitiva e, acima de tudo, 
sustentável. Sua presença no de-
bate garante que as discussões 
sobre a ZFM serão feitas à luz 
de análises técnicas profundas 
e com uma visão ampla, que 
considera o impacto econômico, 
social e ambiental dessa política 
pública bem sucedida na história 
do Brasil.

A indústria estratégica da 
floresta 

Ninguém discorda da tese do 
aperfeiçoamento do modelo da 

ZFM, afinal a indústria da floresta 
deve ser obviamente preservada, 
posto que ajuda a proteger servi-
ços ambientais indispensáveis ao 
se contrapor à economia sombria 
e predatória do crime organizado. 
A ZFM é um instrumento essencial 
para garantir a competitividade 
industrial brasileira em um cenário 
global cada vez mais desafiador. 
Quem conhece a ZFM sabe que a 
preservação dos incentivos fiscais 
é um caminho seguro para manter 
a floresta em pé, ao mesmo tempo 
em que se fomenta o desenvol-
vimento econômico de maneira 
sustentável.

Desenvolvimento com Sus-
tentabilidade 

Por isso, quem buscou co-
nhecer a história econômica da 
Amazônia desembarca na políti-
ca fiscal da ZFM e melhor entende 
porque a reforma tributária é 
uma oportunidade para corrigir 
distorções no sistema atual. Em 
todo caso, a ZFM precisa ser 
tratada com especial cuidado, 
dada sua importância estratégica 
e geopolítica. Daí a necessidade 
de ajusta-la  ao sistema tributário 
sem enfraquecer seus benefícios 
concedidos à região amazônica. 
Ou seja, qualquer reforma deve 
olhar o país como um todo e 
respeitar a singularidade da ZFM, 
seu papel fundamental na eco-
nomia de toda a Região Norte, 
onde contribui para a geração de 
30% de toda geração de riqueza, 
de acordo com o IBGE.

Programa de acertos abran-
gentes

A Zona Franca de Manaus, ao 
longo de seus mais de seus quase 
60 anos de existência, tem se 
consolidado como uma política 
de Estado voltada para a prote-
ção e evolução do desenvolvi-
mento sustentável da Amazônia. 
As fábricas, simbolicamente, não 
tem chaminés, porque o critério 
maior da geração de riqueza é 
a priorização da economia não 
predatória. Neste momento, a 
SUFRAMA trabalha com cien-
tistas locais na contabilidade do 
carbono do Polo Industrial de 
Manaus é recomenda boas notí-
cias. É importante lembrar que a 
ZFM não é apenas uma questão 
tributária ou industrial. Trata-se 
de um modelo que visa equilibrar 
desenvolvimento econômico 
no critério da sustentabilidade, 
contribuindo para a geração de 
empregos em uma das regiões 
mais desafiadoras e importantes 
do mundo.

Debate vital para o Brasil
Os integrantes do debate na 

CAE do Senado compartilham 
a visão de que a economia da 
ZFM é essencial para o Brasil, 
especialmente no que diz res-
peito à redução das desigual-
dades regionais. As indústrias 
instaladas em Manaus geram 
500 mil empregos, fomentam 
a inovação tecnológica e tra-
zem desenvolvimento para áreas 
periféricas que, de outra forma, 

estariam à margem do progresso 
econômico. Um de seus maiores 
legados é a manutenção integral 
da Universidade do Estado do 
Amazonas, que está presente nos 
62 municípios do Amazonas e 
assegura oportunidades de cres-
cimento acadêmico e científico 
para os jovens. 

Apostas na diversificação 
econômica 

Além disso, a ZFM ajuda a man-
ter a integridade do banco gené-
tico, um patrimônio inestimável 
não apenas para o Brasil, mas 
para o planeta. E a melhor manei-
ra de resguardar esse patrimônio 
é financiar e fomentar atividades 
que aproveitem sem destruir o 
acerto florestal, ou seja, ou uma 
economia regional baseada na 
diversidade biológica. Com a 
gestão da Suframa, as verbas 
de Pesquisa & Desenvolvimento, 
recolhidas pelas empresas, são 
destinadas aos empreendedo-
res interessados em desenvolver 
atividades não-predatórias, uti-
lizando o Programa Prioritário 
de Bioeconomia, coordenado 
com reconhecida competência 
e avanços pelo IDESAM, uma 
das melhores e mais reconhecida 
organizações sociais do Brasil.

Política fiscal reconhecida
A combinação de incentivos 

fiscais e desenvolvimento indus-
trial sustentável se traduz em 
uma política pública de acertos, 
que protege a Amazônia e im-

pulsiona a economia regional e 
nacional. O debate sobre a Zona 
Franca de Manaus na Comissão 
de Assuntos Econômicos do Se-
nado, portanto, promete ser um 
marco no debate sobre a eco-
nomia da Amazônia e do Brasil. 
Com um time de especialistas 
de altíssimo nível, incluindo a 
autoridade acadêmica de reno-
me internacional, o Senado tem 
a oportunidade de reforçar o 
papel da ZFM como um modelo 
de sucesso que concilia desen-
volvimento socialmente justo e 
ambientalmente equilibrado.

Qualificação acadêmica e 
espírito público 

Os desafios à frente são sig-
nificativos, mas com o compro-
metimento de uma equipe tão 
qualificada, é possível encontrar 
soluções que garantam o futuro 
da economia da floresta e o 
fortalecimento da indústria na 
Amazônia. O Brasil, ao debater 
a ZFM no Senado, tem nas 
mãos uma política pública que, 
ao longo de décadas, tem-se 
mostrado eficaz e que, com o 
devido aperfeiçoamento, con-
tinuará a ser essencial para a 
preservação da Amazônia e para 
a redução das desigualdades 
regionais. O debate sobre a ZFM 
na Comissão de Assuntos Eco-
nômicos do Senado, portanto, 
será baseado em qualificação 
acadêmica, movido a espírito 
público e a compromisso efetivo 
de proteção florestal.

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades

Distribuição de ali-
mentos são efetuadas 
durante o programa 
Governo Presente, re-
alizado aos sábados

Em dois meses de re-
alização do programa 
Governo Presente, a 
Agência de Desenvolvi-

mento Sustentável do Ama-
zonas (ADS), já entregou 39 
toneladas de peixes, por meio 
do Programa de Assistência 
Familiar (PAF), para institui-
ções credenciadas no Fundo 
de Promoção Social e Erradi-
cação da Pobreza (FPS). Com 
a realização da feira da ADS 
durante o evento, foram mo-
vimentados R$ 42.655,00 com 
a comercialização de frutas, 
verduras, laticínios e plantas.

A cada sábado, uma escola 
estadual de uma zona dife-
rente de Manaus recebe uma 
edição do Governo Presente, 
com serviços de saúde, ci-
dadania, lazer, entre outros.

Por meio do PAF, foram 
distribuídas 39 toneladas 
de peixes a 38 instituições 
credenciadas no Fundo de 
Promoção Social e Erradica-
ção da Pobreza (FPS), alcan-
çando aproximadamente 24 
mil famílias.

“Gostaríamos de expressar 
nossa profunda gratidão ao 
governador Wilson Lima por 
esta ação e pelo Governo 
Presente, que busca viabilizar 
meios de subsistência para 
todos que necessitam”, dis-
se a representante da Igreja 
Luz Brilhante, localizada na 
comunidade da Compensa 
e que foi beneficiada com 
peixes, Girlandia Barros.

Entre os feirantes beneficia-

Programa de Assistência Familiar (PAF)

DIVULGAÇÃO

ADS já entregou 39 toneladas de 
peixes a instituições de assistência 
social credenciadas no FPS

dos com o Governo Presente, 
está Diene Melo, que reforça 
a qualidade dos produtos 
comercializados durante a 
ação. “Sou agricultora e a 
feira da ADS no Governo 
Presente é excelente para 
nós. É uma oportunidade 
de escoar nossos produtos 
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diretamente para os clientes. 
Os produtos são comerciali-
zados bem fresquinhos. Essa 
iniciativa é realmente muito 
boa”, disse a feirante.

O programa Governo Pre-
sente visa levar serviços públi-
cos estaduais para mais perto 
da população, como emissão 

de documentos, atendimen-
tos de saúde e opções de 
fomento, entre outros ser-
viços. A diretora-presidente 
da ADS, Michelle Bessa, fala 
sobre as ações da ADS.

“Nós, da ADS, estamos 
comprometidos com essa 
missão, realizando a feira e 

promovendo a doação de 
peixes por meio do PAF. 
Nosso objetivo é beneficiar 
tanto os feirantes e pisci-
cultores, quanto a popula-
ção em geral, fortalecendo a 
economia local e garantindo 
alimentos de qualidade para  
todos”, ressaltou.

Governo do Amazonas descentraliza entrega 
de fraldas a pacientes da Atenção Básica

Seas prepara ações diversificadas 
nos centros de convivência

O Governo do Amazonas 
está descentralizando a 
entrega de fraldas para os 
pacientes da Atenção Bási-
ca, a partir desta terça-feira 
(1º/09), de forma a facili-
tar o acesso das pessoas 
atendidas. Os que recebem 
só fraldas, cerca de 5 mil 
pacientes, poderão se des-
locar a quatro Policlínicas da 
Secretaria de Estado de Saú-
de (SES-AM), localizadas em 
áreas estratégicas da cidade. 

Os que recebem fraldas, 
nutrição e insumos conti-
nuam fazendo a retirada do 
material na Central de Me-
dicamentos do Amazonas 
(Cema). Os pacientes cadas-
trados estão sendo avisados 
pelo órgão.

Segundo a secretária de 
Estado de Saúde, Nayara 
Maksoud, o obejtivo é me-
lhorar o fluxo de entrega 
desse material, que esta-
va sendo feito unicamente  
na Cema. 

Nayara Maksoud destaca 
que, atualmente, a rede es-
tadual de saúde atende 8 
mil pacientes com perfil de 

O governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Assistência Social (Seas), vai 
trabalhar a Campanha “Outu-
bro Rosa”, sobre prevenção e 
diagnóstico precoce do cân-
cer de mama e colo do útero, 
nos sete Centros Estaduais de 
Convivência da Família (CE-
CFs) e do Idoso (Ceci). Por todo 
o mês, os espaços públicos 
vão conscientizar mulheres de 
todas as idades sobre o tema, 
com o intuito de fortalecer as 
recomendações do Ministé-
rio da Saúde para prevenção, 
diagnóstico e rastreamento  
da doença.

As ações nos centros, volta-
das para as mulheres, envolve 
palestras, rodas de conversas, 
oficinas com a participação de 
crianças em atividades voltadas 
para a confecção de material 
informativo sobre a temática, 
visando torná-los multiplica-
dores de informações. Tem 
ainda oficina para confecção 
de cartas para as mulheres víti-
mas de câncer de mama, útero, 
além do bazar das mulheres 
empreendedoras.

atenção básica, fornecendo 
fraldas, insumos e medica-
mentos. O estado absor-
veu essa entrega, para não 
deixá-los desassistidos. 

Os 5 mil pacientes que 
recebem somente fraldas 
passarão a ser atendidos nas 
Policlínicas Dr. José de Jesus 
Lins de Albuquerque, que irá 
receber os que moram nas 
zonas oeste e centro-oes-
te; Codajás, para pessoas 
que residem nas zonas sul 
e centro-sul; João dos Santos 
Braga, para os moradores da 
zona norte; e Zeno Lanzini, 
referência para a zona leste.

“Estamos com esse im-
portante trabalho, com o 
propósito de oferecer um 
atendimento acolhedor, 
mais confortável e que 
promova a acessibilida-
de a esses usuários. Essa 
descentralização, somente 
para os pacientes que re-
cebem apenas fraldas, será 
adotada a partir de agora, 
colocando o serviço mais 
próximo do endereço em 
que cada um informou no 
momento do cadastro”, es-

A programação do mês de 
outubro nos CECFs e Ceci en-
volve também homenagens 
aos idosos, para celebrar o Dia 
Internacional e Nacional da 
Pessoa Idosa (1º de outubro) 
com brincadeiras lúdicas, do 
tempo de infância; orientações 
sobre equilíbrio e coordena-
ção, rodas de conversa sobre 
como envelhecer saudável e 
baile temático.

Outro tema a ser trabalhado 
é o Dia das Crianças (12 de ou-
tubro), com brincadeiras lúdi-

clarece a titular da SES-AM.
No último domingo 

(30/09), a SES-AM iniciou 
o envio de mensagens 
aos usuários, via aplicativo 
WhatsApp, informando o 
novo local para retirada das 
fraldas, assim como a data e 
horário. “Os usuários estão 
sendo notificados, de forma 
individual. Eles serão aten-
didos conforme as informa-
ções que estão recebendo 
no contato cadastrado em 
nosso sistema”, disse.

cas, guloseimas, gincana com 
caçada ao tesouro; oficinas 
para confecção de lembran-
ças; piquenique em balneário 
com grupos de crianças, além 
de distribuição de brindes  
e lanches.

Segundo a coordenadora 
do Projeto Rede de Prote-
ção da Seas, Rita Abecassis, 
a programação de outubro 
será extensa e diversificada nos 
centros de convivência, que 
irão trabalhar a prevenção, a 
proteção e cuidados.

FRALDASCAMPANHA ‘OUTUBRO ROSA’

Quatro Policlínicas da SES-AM fa-
rão a distribuição do produto, que 
beneficia cerca de 5 mil pacientes

As ações nos centros, voltadas para as mulheres, envolve palestras, 
rodas de conversas
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Governo do 
Amazonas 
apoia 3ª 
Semana de 
Agronomia, em 
Itacoatiara

SEMANA DE 
AGRONOMIA

Em Itacoatiara (distante 176 
quilômetros de Manaus), ocor-
rerá entre os dias 7 e 11 de 
outubro, das 8h às 12h e das 
14h às 17h, a 3ª Semana de 
Agronomia do Instituto de Ci-
ência Exatas e Tecnologia de 
Itacoatiara (Semagro).

O evento é apoiado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Amazo-
nas (Fapeam), Instituto Federal 
do Amazonas (Ifam), Universi-
dade do Estado do Amazonas 
(UEA) e Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam).

A Semagro será realizada no 
Instituto de Ciências Exatas e 
Tecnologia (ICET/Ufam) e a 
estimativa de participação é 
de 250 pessoas.

Amparado via Programa de 
Apoio à Realização de Eventos 
Científicos e Tecnológicos no 
Estado do Amazonas (Parev), 
Edital n° 001/2024, da Fapeam, 
a semana pretende destacar 
que, no setor agroflorestal-
-pecuário, os institutos de en-
sino, pesquisa e extensão estão 
entre os principais mediadores 
e estimuladores dos contatos 
e diálogos entre profissionais.

O evento terá palestras, mesa-re-
donda, minicurso, ludociêncioteca, e 
concurso de fotos

DIVULGAÇÃO



Mais de 500 ovos de quelônios são 
apreendidos em ação de monitoramento

Uma ação de monito-
ramento de pressões 
e ameaças na Reserva 
de Desenvolvimento 

Sustentável (RDS) do Uatumã, 
localizada no município de 
São Sebastião do Uatumã (a 
247 quilômetros de Manaus), 
resultou em diversas apreen-
sões, entre 24 e 29 de setem-
bro. Ao todo, a ação impediu 
a venda de 552 ovos de que-

lônios, retirados ilegalmente 
da Unidade de Conservação. 

A ação foi conduzida pela 
Secretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema), gestora da 
área protegida, com apoio do 
2º Batalhão da Polícia Militar 
de Itacoatiara. Além dos ovos, 
as equipes apreenderam 19 
tracajás, três tartarugas e 200 
quilos de tucunaré, peixe sím-
bolo da região. A suspeita 
é que os ovos e os animais 
seriam vendidos de forma 
criminosa em São Sebastião 
do Uatumã.

“Essa atividade foi realizada 
com o objetivo de combater 
a pesca predatória e o co-
mércio ilegal de quelônios 
e outros animais silvestres. 
Fizemos a operação a partir 

Tracajás, tartarugas e 
tucunarés que seriam 
vendidos ilegalmente 
também foram en-
contrados pela Sema 
e Polícia Militar

Ronda Maria da Penha l já atendeu quase 
6 mil mulheres vítimas de violência

SSP-AM orienta sobre necessidade da inclusão do 
IMEI em registro de roubo, furto ou perda do celular 

Em dez anos, o programa Ron-
da Maria da Penha, da Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM), 
prestou cerca de 6 mil aten-
dimentos a mulheres vítimas 
de violência familiar. Criado no 
dia 30 de setembro de 2014, o 
projeto se consolidou como fer-
ramenta essencial no combate 
à violência doméstica, além de 
se expandir para diversos muni-
cípios do interior do Amazonas.

Ao longo da última década, 
o Ronda Maria da Penha foi 
responsável por 20.151 aten-
dimentos de Medida Protetiva 
de Urgência, assegurando que 
as vítimas de violência tenham 
suas ordens judiciais de prote-
ção devidamente cumpridas. 
O programa também realizou 
3.598 visitas solidárias, que en-
volvem um acompanhamento 
direto das vítimas em seus 
lares, além de registrar 131 
prisões em flagrante contra 
agressores. Atualmente, 547 
mulheres recebem atendi-
mento contínuo, tendo a se-
gurança reforçada com a pre-
sença ativa da Polícia Militar.

Segundo a comandante do 
Ronda Maria da Penha, major 

A Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-AM) 
orienta a população sobre a 
necessidade da inclusão do nú-
mero do IMEI nos Boletins de 
Ocorrências (BOs) registrados 
nos casos de roubos, furtos 
e perda do aparelho celular. 
O diretor do Núcleo de In-
vestigação e Recuperação de 
Celular (NIRC), delegado Bruno 
Hitotuzi, explicou que é por 
meio dessa informação que as 
equipes podem identificar os 
aparelhos e recuperá-los de 
forma mais rápida.

O delegado explicou que o 
número de IMEI funciona como 
se fosse a impressão digital do 
aparelho móvel, ou seja, cada 
peça possui a sua, que é intrans-
ferível. O diretor orientou o cida-
dão que assim que adquirir um 
dispositivo, salve a identidade e 
guarde em lugar seguro. O dado 
pode ser localizado na caixa do 
aparelho, nas configurações do 
celular ou discando *#06#.

“É imprescindível que a popu-
lação tenha em mãos o número 
do seu IMEI para podermos 
localizar em tempo hábil e agi-
lizar o trabalho da nossa inves-
tigação e devolver o aparelho 

PM Tatiana Souza, o projeto 
nasceu da necessidade de pro-
teger as mulheres em situações 
de vulnerabilidade.

“Ao longo desses 10 anos, já 
realizamos mais de 5 mil aten-
dimentos a mulheres vítimas de 
violência doméstica e familiar. 
Estamos presentes em suas vi-
das não só para protegê-las, 
mas para oferecer uma rede de 
apoio e esperança.” disse Wa 
comandante.

A sub-comandante da Ron-

celular para seu proprietário”, 
disse o delegado.

Onde registrar o BO
O diretor do Núcleo de Inves-

tigação e Recuperação de Ce-
lulares (NIRC), delegado Bruno 
Hitotuzi, destacou que a vítima 
deve registrar a ocorrência em 
qualquer Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) mais próximo da 
residência ou do local do fato, 
ou também, ou por meio da 
Delegacia Virtual. 

No caso do registro do B.O 
pela internet, a vítima precisa 

de denúncias de moradores, 
por isso, é importante que 
a comunidade se engaje na 
conservação dessas áreas e 
reporte aos órgãos compe-
tentes sobre as ilegalidades 
que estão sendo cometidas”, 
disse o gestor de Unidades de 
Conservação, Walben Júnior.

As abordagens foram rea-
lizadas por polos. No dia 24 
de setembro, a ação ocorreu 
no Polo 1, abarcando comuni-
dades dos rios Iri, Leandrinho 
e Jatapú. Na ocasião, uma 
lancha que estava em ativi-
dade turística foi abordada 
com 252 ovos de quelônios 
envolvidos em roupas sujas. 
A embarcação também fazia 
o transporte de um macaco-
-aranha, que estava preso em 

A ação foi conduzida pela Secretaria de Estado do Meio Ambiente (Sema), gestora da área protegida, com apoio do 2º Batalhão da Polícia Militar de Itacoatiara

uma caixa de madeira.
“A suspeita é que esses 

ovos e o macaco seriam le-
vados para Presidente Figuei-
redo. Conseguimos efetivar 
a soltura dele em uma área 
próxima à base da Sema. A 
UC realiza atividades de con-
servação de quelônios, mas 
infelizmente não havia mais 
como reintroduzir os ovos em 
chocadeiras do projeto e eles 
precisaram ser descartados”, 
relatou Walben. 

No mesmo dia, outros qua-
tro tracajás foram apreendi-
dos em uma canoa, nas pro-
ximidades do Iri, que também 
seriam vendidos no município 
de São Sebastião do Uatumã.

No dia seguinte, 25 de se-
tembro, a operação se con-

centrou no Polo 2 da RDS, 
incluindo as comunidades 
do Jarauacá, Caribi, Barre-
to, Jutaituba, Caranatuba e 
lagos próximos. Na ocasião, 
300 ovos de quelônios, que 
teriam sido extraídos do Ja-
rauacá, foram apreendidos 
em uma canoa. 

No mesmo dia, um comu-
nitário foi abordado a ca-
minho da sede de São Se-
bastião transportando 200 
kg de tucunaré,  pescados 
ilegalmente e seriam vendi-
dos na cidade. Todo o peixe 
foi recolhido e doado para 
a comunidade do Jarauacá.

No dia 27 de setembro foi 
a vez do Polo 3 receber as 
ações de monitoramento, 
incluindo as comunidades 

Camarão, Abacate, Tafulão, 
Carabar. Uma embarcação foi 
abordada com 15 tracajás e 30 
malhadeiras, utilizadas para 
captura ilegal dos animais. 

Após denúncias de morado-
res, as equipes encontraram 
outras três tartarugas, que 
estavam na casa de um comu-
nitário. Todos os quelônios 
foram devolvidos à natureza, 
enquanto as malhadeiras fo-
ram destruídas pelas equipes 
de fiscalização.

Durante toda a ação, as 
comunidades também rece-
beram orientações sobre a 
prática de crimes ambientais, 
prevenção de queimadas, pla-
nos de manejo e regramen-
tos gerais sobre a Unidade  
de Conservação.

da Maria da Penha, da PMAM, 
capitã Viviane Farias, mencio-
na a abrangência do programa 
que cresceu significativamente, 
Ronda Maria da Penha foi im-
plementado em mais seis mu-
nicípios do interior, ampliando 
o atendimento e o suporte às 
vítimas de violência.

“Hoje a Ronda Maria da Penha 
está presente nos municípios 
de Parintins, Tefé, Manacapuru, 
Itacoatiara, Tabatinga e Carei-
ro da Várzea, recentemente o 
município de São Gabriel da 
Cachoeira recebeu a capacita-
ção. A meta do alto comando 
da Polícia Militar é que mais 
municípios sejam alcançados.”, 
destacou a capitã.

O principal foco do projeto 
é a fiscalização das Medidas 
Protetivas de Urgência, garan-
tindo que as ordens judiciais 
que restringem o contato dos 
agressores com as vítimas se-
jam cumpridas, evitando novas 
agressões ou até tragédias. Para 
isso, o programa conta com uma 
equipe especializada que reali-
za visitas regulares às vítimas, 
monitorando sua segurança e 
oferecendo assistência.

informar a data e o local da 
ação criminosa, relatando a 
rua, bairro, ponto de referência, 
além do Código de Endereço 
Postal (CEP).

Programa RecuperaFone
O programa RecuperaFone foi 

lançado pelo Governo do Ama-
zonas, no dia 17 de setembro. Ele 
integra o Núcleo de Investiga-
ção e Recuperação de Celulares 
(NIRC) da SSP-AM. O objetivo 
é desencorajar a compra e o 
uso de aparelhos adquiridos 
ilegalmente no estado. 

NO AMAZONASRECUPERAFONE

Referência no combate à violência 
doméstica e familiar completa dez 
anos de atuaçãoA inclusão do número auxilia as equipes de investigação na localização do aparelho
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Política

O mês de setembro 
terminou com um ba-
lanço de 38 novas Leis 
aprovadas na Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) 

Sancionadas pelo Gover-
no do Estado, vão desde 
a substituição de sirenes 
sonoras em escolas com 

alunos dentro do Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) a consul-
ta de antecedentes criminais 
dos parceiros de mulheres.

De autoria da deputada Ales-
sandra Campelo (Podemos), a 
Lei n.º 7.045/2024 estabelece a 
consulta de antecedentes crimi-
nais dos parceiros de mulheres 
no Amazonas. A medida tem 
como objetivo principal a pre-
venção de novas ocorrências de 
violência doméstica e familiar, 
oferecendo às mulheres uma 
ferramenta adicional de prote-
ção e informação.

A legislação sugere que os 
órgãos competentes poderão 
realizar campanhas de cons-
cientização e orientação para 
incentivar as mulheres a rea-
lizarem essas consultas. A Lei 
também permite que o Poder 
Executivo celebre parcerias com 
órgãos públicos, federais, muni-
cipais e entidades da sociedade 
civil para a implementação des-
sas medidas.

Alessandra Campelo enfati-
za a importância da prevenção 
e da segurança das mulheres, 
especialmente em um contexto 
de alta incidência de violência 
doméstica no Brasil.

“Ao incentivar a verificação do 
histórico criminal dos parceiros, 
o projeto busca não apenas a 
proteção individual das mulhe-
res, mas também a criação de 
uma cultura de conscientização. 
A proposta almeja aumentar o 
conhecimento sobre os riscos 
envolvidos em relacionamen-
tos, promovendo uma cultura de 

Governador e deputados participam

Setembro tem sancionadas 38 Leis da 
Assembleia Legislativa do Amazonas

responsabilização e segurança 
coletiva”, explicou.

A Lei n.º 7.040/2024, tam-
bém da deputada Alessandra 
Campelo, estabelece mecanis-
mos rigorosos para coibir a 
cobrança de qualquer valor 
dos pacientes pela utilização 
dos serviços de saúde cobertos 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS). O projeto reforça a gra-
tuidade dos serviços do SUS e 
busca prevenir e punir práticas 
abusivas que, em algumas cir-
cunstâncias, resultam em exi-
gências financeiras indevidas 
por parte de servidores ou 
prestadores de serviços vincu-
lados à rede pública de saúde.

A Lei determina que qualquer 
servidor público ou profissional 
vinculado ao SUS que exigir 
ou solicitar pagamento dos pa-
cientes estará sujeito a severas 
sanções. A legislação prevê que 
esses profissionais poderão ser 

penalizados com base na Lei 
de Improbidade Administrativa 
e estarão sujeitos a uma multa 
de R$ 10 mil, somada ao dobro 
do valor indevidamente cobra-
do ou solicitado.

“O projeto não apenas re-
afirma os princípios constitu-
cionais do sistema de saúde, 
mas também assegura que as 
práticas abusivas e irregula-
res, que possam comprometer 
a confiança pública no SUS, 
sejam devidamente punidas”, 
justifica Campelo.

Sirenes escolares
O presidente da Aleam, depu-

tado Roberto Cidade (UB), teve 
sancionada a Lei n.º 7.032/2024, 
que determina a substituição 
das sirenes tradicionais nas es-
colas da rede pública e privada 
do Estado.

A iniciativa visa beneficiar dire-
tamente alunos diagnosticados 

com Transtorno do Espectro Au-
tista (TEA), adaptando os sinais 
sonoros para reduzir o descon-
forto e a potencial desordem 
comportamental causados por 
ruídos elevados, comuns nos 
horários de entrada, saída e 
intervalos escolares.

A legislação determina que 
as escolas que tenham alunos 
diagnosticados com TEA de-
verão adotar sinais sonoros 
adequados às necessidades 
destes estudantes.

A justificativa apresentada 
pelo deputado Roberto Cidade 
destaca que o Transtorno do 
Espectro Autista é um distúrbio 
do neurodesenvolvimento que 
afeta principalmente a comu-
nicação, a interação social e 
o comportamento das crianças 
diagnosticadas.

“Nas escolas, as sirenes que 
indicam o início e o fim das 
aulas, bem como os intervalos, 

produzem ruídos que podem 
ser altamente prejudiciais para 
alunos com TEA. Em crianças 
que ainda estão aprendendo 
a lidar com suas sensações, 
como mencionado no projeto, 
o impacto dos ruídos é ainda 
mais pronunciado, gerando 
muitas vezes reações de des-
conforto extremo, como o ato 
de tapar os ouvidos, ou mesmo 
crises de ansiedade”, explica 
o presidente.

Acolhimento
Do deputado Mário César 

Filho (UB) foi sancionada a Lei 
n.º 7.035 de 2024, que propõe 
a criação do Programa Estadual 
de Acolhimento e Apoio Psicos-
social. A Lei tem como objetivo 
suprir uma lacuna na assistência 
emocional e psicológica, asse-
gurando que as famílias afeta-
das recebam suporte adequado 
e gratuito.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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PGR avalia apresentar ação ao 
STF questionando lei das bets

Para ministros, caso X cria clima favorável ao 
debate sobre regulamentação das redes no STF

O procurador-geral da Re-
pública, Paulo Gonet, avalia 
apresentar nos próximos dias 
uma ação ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) questionando a 
lei que regulamenta as apostas 
esportivas online, as bets.

A equipe de Gonet estuda 
de que maneira o questiona-
mento será feito, se por meio 
de uma ação direta de in-
constitucionalidade ou de uma 
arguição de descumprimento 
de preceito fundamental.

Há duas ações em tramitação 
no STF questionando a lei san-
cionada em dezembro do ano 
passado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Uma foi apresentada pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC) e outra, pelo 
partido Solidariedade.

O ministro Luiz Fux convocou 
uma audiência pública para 11 
de novembro com o objetivo de 
ouvir a opinião de especialistas, 
entidades reguladoras, órgãos 

A decisão do X de recuar 
do confronto com o Supremo 
Tribunal Federal (STF) e aten-
der às exigências para voltar a 
operar no Brasil cria um am-
biente favorável para que a 
regulamentação das big techs 
avance na Corte. A avaliação é 
feita sob reserva por ministros 
do STF, que entendem que 
o episódio envolvendo a em-
presa do bilionário Elon Musk 
pode pavimentar julgamentos 
de ações que tratam do Marco 
Civil da Internet e a atuação de 
plataformas digitais.

O ministro Luís Roberto Bar-
roso, presidente do STF, já 
sinalizou que poderá pautar 
ações relacionadas a esses 
assuntos após as eleições. A 
apreciação conjunta desses 
processos teria sido solicitada 
pelos relatores ao presidente 
do Supremo, de acordo com 
relatos de magistrados. Para 
um ministro, o fortalecimento 
institucional do Supremo na 
esteira do recuo do X contribui 
para evidenciar a urgência do 

governamentais e representan-
tes da sociedade civil a respeito 
do impacto das bets.

Na sexta-feira, a Procuradoria 
Federal dos Direitos do Cida-
dão (PFDC), órgão do Ministé-
rio Público Federal, instaurou 
procedimento para apurar o 
impacto das bets nas pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
social e econômica.

A medida foi tomada após 
o Banco Central informar que 
beneficiários do Bolsa Família 
transferiram R$ 3 bilhões às 
empresas de apostas por meio 
de pix em agosto deste ano. Lula 
tem defendido que o governo 
proponha medidas de controle 
sobre apostas esportivas na re-
gulamentação das bets.

A PFDC é responsável, dentro 
da estrutura do Ministério Pú-
blico Federal, pela defesa dos 
direitos dos cidadãos, o que 
inclui garantir princípios cons-
titucionais como a igualdade, a 
dignidade, a saúde, a educação, 
a assistência social e a segurança 

tema e facilita a discussão do 
assunto. Ele admite que pode 
haver reação do Congresso 
Nacional, mas argumenta que 
a lentidão do Legislativo em se 
debruçar sobre o tema será di-
ficilmente superada no médio 
e longo prazo.

Um dos casos que aguardam 
julgamento, relatado por To-
ffoli, questiona um dispositivo 
do Marco Civil da Internet que 
demanda ordem judicial para 
que provedores sejam res-
ponsabilizados por conteúdos 
prejudiciais. Outra ação, que se 
encontra com o ministro Luiz 
Fux, trata da responsabilização 
de provedores e da remoção 
de conteúdo ilegal. Há ainda 
uma terceira ação que pode-
ria ser analisada em conjunto, 
relatada pelo ministro Edson 
Fachin, que trata de bloqueios 
do WhatsApp.

Um ponto pacífico nos bas-
tidores do STF é que esses as-
suntos deverão ser analisados 
em plenário por todos os 11 
ministros da Corte. As deci-

pública, entre outros.
Na semana passada, o órgão 

solicitou ao Banco Central que 
encaminhe nota técnica com to-
das as informações disponíveis 
sobre o tema. O Ministério da Fa-
zenda também terá de informar 
as providências que vêm sendo 
adotadas para regulamentar o 
setor e corrigir eventuais abusos 
e distorções.

sões relacionadas ao bloqueio 
do X, tomadas inicialmente 
pelo ministro Alexandre de 
Moraes e validadas na turma, 
provocaram desconforto em 
parte do STF. Nas conversas 
reservadas, ministros como 
André Mendonça e Kássio 
Nunes Marques indicaram 
insatisfação com o fato de 
o caso não ter sido remetido 
ao plenário.

TERGENASCASO X

O procurador-geral da República, 
Paulo GonetSessão plenária no STF
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O programa, conforme o 
texto da Lei, busca propor-
cionar um ambiente acolhedor 
e oferecer assistência psicoló-
gica tanto em atendimentos 
individuais quanto em grupos.

“As ações previstas incluem 
a oferta de suporte emocional, 
a orientação sobre os proce-
dimentos legais, bem como o 
fornecimento de informações 
sobre recursos disponíveis 
para facilitar as buscas”, jus-
tifica Mário César Filho.

Prevenção de acidentes
Do mesmo autor, também foi 

sancionada a Lei n.º 7.036 de 
2024, que estabelece diretrizes 
à prevenção de acidentes en-
volvendo caminhões e carretas 
no Estado.

A nova Lei tem como ob-
jetivo principal reforçar a se-
gurança viária e minimizar os 
riscos associados à circulação 
desses veículos pesados, tan-
to nas áreas urbanas quanto 
nas estradas do Amazonas, 
além de impor uma série de 
medidas voltadas à conscien-
tização, treinamento e fisca-
lização, com a finalidade de 
reduzir o número de aciden-
tes e promover práticas segu-
ras no trânsito, contribuindo 
para a proteção de motoristas  
e pedestres.

As empresas responsáveis 
pela venda de caminhões e 
carretas no Amazonas deverão 
incluir, de forma obrigatória, 
nos contratos de compra e ven-
da, uma cláusula destacando os 
riscos de acidentes que envol-
vem esses tipos de automóveis.

“A manutenção adequa-
da dos veículos de carga é 
considerada um fator crucial 
para a prevenção de falhas 
mecânicas que podem re-
sultar em acidentes graves. 
Além disso, as empresas de 
transporte deverão fornecer 
relatórios periódicos sobre as 
condições de seus veículos e 
os programas de treinamen-
to oferecidos aos motoristas”, 
adverte o deputado.



Estimativas do mercado para inflação 
         e PIB permanecem estáveis

Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) – 
considerada a inflação oficial 
do país – permaneceu em 
4,37% nesta edição do Fo-
cus. Para 2025, a estimativa 
de inflação é de 3,97%. Para 
2026 e 2027, as previsões 
também são de 3,6% e 3,5%, 
respectivamente.

A estimativa para 2024 está 
acima da meta de inflação, mas 
ainda dentro de tolerância, que 

deve ser perseguida pelo BC. 
Definida pelo Conselho Mone-
tário Nacional (CMN), a meta 
é de 3% para este ano, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima ou 
para baixo. Ou seja, o limite in-
ferior é 1,5% e o superior 4,5%.

A partir de 2025, entrará em 
vigor o sistema de meta contí-
nua e, assim, o CMN não precisa 
mais definir uma meta de in-
flação a cada ano. O colegiado 

fixou o centro da meta contínua 
em 3%, com margem de tole-
rância de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

Em agosto, puxado principal-
mente pelas quedas de preços 
em alimentos e despesas com 
habitação, houve deflação de 
0,02% no país, após o IPCA ter 
registrado inflação de 0,38% 
em julho. De acordo com o 
IBGE, em 12 meses, o IPCA 
acumula 4,24%.

Economia

Expectativa para ex-
pansão da economia 
este ano é 3%, diz BC

As previsões do merca-
do financeiro para os 
principais indicadores 
econômicos em 2024 

– como a expansão da economia 
e o índice de inflação – fica-
ram estáveis na edição desta 
segunda-feira (30) do Boletim 
Focus. A pesquisa – realizada 
com economistas – é divulga-
da semanalmente pelo Banco 
Central (BC).

Para este ano, a expectativa 
para o crescimento da econo-
mia está em 3%.

No segundo trimestre do ano, 
o Produto Interno Bruto (PIB – a 
soma dos bens e serviços pro-
duzidos no país) surpreendeu e 
subiu 1,4%, em comparação ao 
primeiro trimestre. Conforme o 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), em relação 
ao segundo trimestre de 2023, 
a alta foi de 3,3%.

Para 2025, o Produto Interno 
Bruto (PIB – a soma dos bens 
e serviços produzidos no país) 
deve ficar em 1,92%, segundo 
os dados do Focus. Para 2025 
e 2026, o mercado financeiro 
projeta expansão do PIB em 
2%, para os dois anos.

Em 2023, também superando 
as projeções, a economia bra-
sileira cresceu 2,9%, com um 
valor total de R$ 10,9 trilhões, 
de acordo com o IBGE. Em 
2022, a taxa de crescimento 
havia sido 3%.

A previsão de cotação do 
dólar está em R$ 5,40 para o 
fim deste ano. No fim de 2025, a 
previsão é que a moeda norte-
-americana fique em R$ 5,35.

Inflação
A previsão para este ano do 

Para este ano, a expectativa para o crescimento da economia está em 3%

A última alta dos juros havia 
ocorrido em agosto de 2022, 
quando a taxa subiu de 13,25% 
para 13,75% ao ano. Após pas-
sar um ano nesse nível, a taxa 
teve seis cortes de 0,5 ponto e 
um corte de 0,25 ponto, entre 
agosto do ano passado e maio 
deste ano. Nas reuniões de 
junho e julho, o Copom decidiu 
manter a taxa em 10,5% ao ano.

A próxima reunião do Copom 
está marcada para 5 e 6 de 
novembro, quando os analistas 
esperam um novo aumento da 
taxa básica. Para o mercado 
financeiro, a Selic deve encerrar 
2024 em 11,75% ao ano.

No fim de 2025, a estima-
tiva é que a taxa básica caia 
para 10,75% ao ano. Para 
2026 e 2027, a previsão é 
que ela seja reduzida, nova-
mente, para 9,5% ao ano e 
9% ao ano, respectivamente.

Quando o Copom aumenta a 
taxa básica de juros, a finalidade 
é conter a demanda aqueci-
da, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança. Mas, 
além da Selic, os bancos con-
sideram outros fatores na hora 
de definir os juros cobrados 
dos consumidores, como risco 
de inadimplência, lucro e des-
pesas administrativas. Desse 
modo, taxas mais altas também 
podem dificultar a expansão  
da economia.

Quando a taxa Selic é reduzi-
da, a tendência é que o crédito 
fique mais barato, com incenti-
vo à produção e ao consumo, 
reduzindo o controle sobre a 
inflação e estimulando a ativi-
dade econômica.

Taxa de juros
Para alcançar a meta de infla-

ção, o Banco Central usa como 
principal instrumento a taxa 
básica de juros, a Selic, definida 
em 10,75% ao ano pelo Comitê 
de Política Monetária (Copom). 
A alta recente do dólar e as 
incertezas em torno da inflação 
fizeram o colegiado elevar os 
juros pela primeira vez em mais 
de dois anos, na última reunião, 
neste mês.
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Shopee inaugura novo modelo de 
centro de distribuição no Brasil

A Shopee anunciou nesta se-
gunda-feira (30) a inauguração 
de centro de distribuição no 
modelo Fulfillment, na região 
metropolitana de São Paulo. A 
estratégia consiste em concen-
trar um estoque mais perto dos 
clientes, o quem, em geral, sig-
nifica menores prazos e custos 
de transporte.

O espaço será usado para 
armazenar produtos seleciona-
dos de vendedores, e a Shopee 
fica responsável pela prepara-
ção dos pacotes e envio após 
a venda.

A implementação inicial do 
centro de Fulfillment vai atender 

vendedores brasileiros focados 
em itens eletrônicos, eletrodo-
mésticos e produtos de consu-
mo e estilo de vida.

O objetivo é otimizar a ope-
ração logística e proporcionar 
uma experiência de compra 
mais ágil e padronizada, ace-
lerando significativamente a 
entrega para os consumidores, 
segundo a empresa.

“Continuamos focados em 
apoiar os empreendedores bra-
sileiros que vendem em nossa 
plataforma. A expectativa é que 
a eficiência logística e o suporte 
oferecido por nossos proces-
sos automatizados contribuam 

para que o negócio ganhe ainda 
mais agilidade e resulte em um 
aumento expressivo nas vendas 
desses lojistas”, explica Felipe 
Lima, head de Desenvolvimento 
de Negócios da Shopee.

A empresa possui 11 centros 
de distribuição no modelo em 
que as mercadorias são cole-
tadas por parceiros logísticos 
e direcionadas aos centros lo-
gísticos da Shopee.

O marketplace conta com cen-
tros logísticos nos estados de 
São Paulo e outras no Rio de 
Janeiro, Minas Gerais, Paraná, 
Bahia, Pernambuco, Goiás e Rio 
Grande do Sul.

FULFILLMENT

Objetivo é otimizar a operação logística e acelerando significativamente a entrega para consumidores, de acordo com a empresa
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Elaboração de projetos de crédito 
rural somam mais de R$ 500 mil

A elaboração de proje-
tos de crédito pelo Insti-
tuto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam), em Bor-
ba (distante 151 quilôme-
tros de Manaus) somou R$ 
550 mil. O valor é referente 
à demanda de pescado-
res artesanais da Colônia 
de Pescadores Z-26 e do 
Sindicato de Pescadores 
(Sindpesca), durante ati-
vidade realizada pelo ór-
gão entre os dias 21 e 27  

de setembro. 
Foram elaborados 30 

projetos, que serão en-
caminhados à Agência de 
Fomento do Estado do 
Amazonas (Afeam), res-
ponsável pela concessão 
do recurso. Se aprovado, 
o valor deverá ser aplica-
do na aquisição de im-
plementos, equipamentos 
e apetrechos de pesca, 
além do custeio da pesca 
artesanal local. 

Conforme a Gerência de 
Apoio à Pesca e Aquicul-

tura (Geape), os projetos 
requisitam freezers, cano-
as de alumínio, motores de 
popa e rabeta, panagens, 
entre outros itens. “As 
solicitações de crédito, 
quando atendidas, farão 
a diferença na pesca arte-
sanal de Borba, uma vez 
que esses trabalhadores 
terão melhores condições 
para executarem essa 
atividade”, disse o enge-
nheiro de pesca do Idam,  
Kleison Medeiros. 

Serviço contínuo
Medeiros acrescentou, 

ainda, que embora o mu-
tirão tenha encerrado, a 
elaboração de projetos de 
crédito segue normalmen-
te na UnLoc Idam/Boba. 
“Basta comparecer na nos-
sa unidade local e solicitar 
o serviço”, pontuou. 

O Idam informa que 
para garantir o acesso ao 
benefício é necessária a 
apresentação dos seguin-
tes documentos: RG; CPF; 
Certidão do Pescador Ar-
tesanal (RGP) atualizada; 
proposta de aquisição de 
máquinas, equipamentos 
e apetrechos de pesca; 
comprovante de residên-
cia; e cartão do banco 
(conta-corrente).

EM BORBA

Os recursos são referentes às demandas de pescadores artesanais 
do município
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Após um breve refres-
co no fim de semana, 
causado pelo avanço 
de uma frente fria, a 

semana começa com mais uma 
onda de calor no país. Conforme 
a Climatempo, esta é a oitava 
onda de calor no ano.

Já no domingo (29), o ar quente 
e seco voltou a ganhar força, es-
pecialmente no Centro-Sul. Com 
isso, as máximas devem disparar 
mais uma vez no Sul, Sudeste e 
Centro-Oeste nesta semana.

Além das altas temperaturas, 
a tendência é de uma nova 
sequência de dias com baixa 
qualidade do ar e alto poten-
cial para focos de incêndio. 
Novamente o céu pode ficar 
esbranquiçado por conta da 
fumaça das queimadas.

A umidade do ar também 
pode voltar a níveis preocu-
pantes em diversas capitais. A 
previsão é que a nova onda de 
calor se estenda, ao menos, até 
dia 8 de outubro.

As maiores marcas devem ser 
registradas no interior de São 
Paulo, oeste de Minas Gerais, 
Mato Grosso do Sul, sul do 
Mato Grosso e Goiás.

Reprodução
Em algumas capitais, as má-

ximas podem retornar para 
a casa dos 40 °C, segundo o 
Instituto Nacional de Meteo-
rologia (Inmet).

No Campo Grande, os termô-
metros devem chegar a 40 °C já 
nesta segunda (30). Em Cuiabá, 
a previsão é que a máxima 
atinja essa marca a partir de 
terça-feira (1).

De acordo com Fábio Luen-
go, meteorologista da Clima-
tempo, as temperaturas devem 
seguir acima da média no país 

Em algumas capitais, as máximas 
podem retornar para a casa dos 
40 °C, segundo o Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet)

transição do inverno para o verão, 
a atmosfera já está mais aquecida.

Reprodução
“As temperaturas sobem rá-

pido e não tem tanta umidade 
como no verão, o que permite 
que as temperaturas subam 
por mais tempo”, cometa o 
meteorologista.

Ele ainda explica que, no ve-
rão, as nuvens de chuva se 
formam com mais facilidade, 
o que impede a subida das 
temperaturas por um período 
tão extenso.

Alerta de chuvas no RS
Depois de uma semana com 

temporais no Rio Grande do 
Sul, o estado deve voltar a ficar 
em alerta para fortes chuvas ao 
longo desta semana.

Algumas cidades, principal-
mente no sul do estado, regis-
traram volumes acima da média 
para o mês em somente um dia.

As chuvas que se concen-
traram na parte centro-sul do 
estado nos últimos dias, agora 
deve se espalhar por todo o 
território gaúcho.

Reprodução
As áreas já impactadas na 

semana anterior ainda podem 
sofrer com os volumes eleva-
dos. O destaque fica ainda para 
a faixa sul do Rio Grande do 
Sul, que podem ter acumulados 
acima dos 80 milímetros.

Segundo a Climatempo, as 
chuvas intensas estão associa-
das a diversos fatores:

Atuação da nova onda de 
calor – a massa de ar quente 
na região do central do Brasil 
deve bloquear novamente o 
avanço da chuva, favorecendo 
a concentração das instabilida-
des no estado gaúcho;

Presença de um cavado – fenô-
meno meteorológico que acon-
tece quando há uma corrente de 
vento que ajuda na formação de 
nuvens de tempestade;

Passagem de uma frente fria – o 
avanço lento de uma frente fria ao 
longo da semana deve intensificar 
as chuvas em todo o estado.

Brasil tem oitava onda de calor do ano, temperaturas 
             podem superar os 40 °C no Centro-Oeste

até o fim da primeira quinzena 
de outubro. Já a partir da se-
gunda quinzena, podemos ter 
um certo alívio.

“Diria que alívio de vez é muito 
forte, mas vamos ter um calor 
mais dentro do normal”, analisa 
o meteorologista.

Altas temperaturas na pri-
mavera

A onda de calor da última 
semana fez com que algumas 

capitais batessem recordes de 
calor neste início de primavera.

A cidade de São Paulo, por 
exemplo, teve o recorde quebra-
do três vezes seguidas. Capitais 
do Centro-Oeste, como Brasília 
e Campo Grande, também regis-
trara a maiores marcas do ano.

Luengo explica que, mesmo 
sem as ondas de calor, é comum 
que altas temperaturas sejam re-
gistradas durante a primavera. 
Isso porque, nessa estação de 

Novo premiê do Japão convocará eleições 
para 27 de outubro e quer unificar partido

Ministro de Israel diz que próxima fase da 
guerra contra Hezbollah começará em breve

O novo primeiro-ministro 
do Japão, Shigeru Ishiba, 
disse nesta segunda-feira 
(30) que convocará uma 
eleição geral para 27 de 
outubro, após sua vitória 
em uma das mais acirradas 
disputas pela liderança do 
Partido Liberal Democrata, 
que está no poder.

A votação, que ocorrerá 
com um ano de antecedên-
cia, decidirá qual partido 
controlará a Câmara Baixa 
do Parlamento. Os parla-
mentares se reunirão na 
terça-feira para confirmá-
-lo como próximo primeiro-
-ministro do país.

“É importante que a nova 
administração seja julgada 
pelo povo o mais rápido 
possível”, pontuou Ishiba 
em entrevista coletiva na 
sede do LDP em Tóquio.

Nesta segunda-feira, Ishi-
ba começou a escolher os 
representantes do governo 
e do partido que concorre-
rão com ele nas próximas 
eleições gerais.

A próxima fase da “guerra 
contra o Hezbollah”, ao lon-
go da fronteira sul do Líbano, 
está programada para começar 
em breve, disse o Ministro da 
Defesa de Israel, Yoav Gallant, 
nesta segunda-feira (30).

A fala aconteceu em uma 
reunião de chefes de conselho 
local no norte de Israel, de 
acordo com uma declaração 
do gabinete do ministro.

Foi relatado nesta segunda 
que forças especiais israelenses 
realizaram pequenos ataques 
por terra em território libanês 
nos últimos dias como parte 
dos preparativos para uma po-
tencial ofensiva terrestre.

Gallant destacou que a pró-
xima fase do conflito ajudará 
a fazer com que os moradores 
israelenses retirados do norte 
de Israel voltem para suas casas.

Entenda a guerra entre Is-
rael e Hezbollah

Israel tem lançado uma série 
de ataques aéreos em regiões 
do Líbano. No dia 23 de se-
tembro, o país teve o dia mais 

Até o momento, essas es-
colhas incluem dois candi-
datos rivais na corrida pela 
liderança, Katsunobu Kato 
como ministro das Finan-
ças e Yoshimasa Hayashi 
para permanecer como se-
cretário-chefe do gabinete, 
um cargo fundamental que 
inclui a função de princi-
pal porta-voz do governo, 
disseram à Reuters duas 
fontes familiarizadas com 

mortal desde a guerra de 2006, 
com mais de 500 vítimas fatais.

Segundo os militares israe-
lenses, os alvos são integran-
tes e infraestrutura bélica do 
Hezbollah, uma das forças pa-
ramilitares mais poderosas do 
Oriente Médio e que é apoiada 
pelo Irã.

A ofensiva atingiu diversos 
pontos no Líbano, incluindo a 
capital do país, Beirute. Milhares 
de pessoas buscaram refúgio 
em abrigos e deixaram cidades 
do sul do país.

as nomeações.
Um aliado próximo de 

Ishiba, Takeshi Iwaya, ex-
-chefe de Defesa, assumirá 
o cargo de ministro das 
Relações Exteriores, en-
quanto o general Nakatani 
retornará ao Ministério da 
Defesa, cargo que ocupou 
em 2016, disseram as fon-
tes, que pediram para não 
serem identificadas porque 
não estão autorizadas a fa-
lar com a mídia.

Yoji Muto, “ex-ministro jú-
nior”, assumirá o Ministério 
da Economia, Comércio e In-
dústria, afirmou outra fonte.

Sanae Takaichi, a conser-
vadora linha-dura que ele 
derrotou por 215 votos a 194 
na sexta-feira, na eleição de 
liderança mais acirrada em 
quase sete décadas, não está 
incluída em suas escolhas.

A ausência de Takaichi 
pode dificultar a gestão de 
Ishiba em um grupo gover-
nista fragmentado, abalado 
por escândalos que mina-
ram seu apoio público.

Além disso, uma incursão ter-
restre não foi descartada.

O chefe do Hezbollah, Has-
san Nasrallah, foi morto em 
um ataque aéreo israelense em 
Beirute, conforme confirmado 
pelo próprio grupo.

Hezbollah e Israel começa-
ram a trocar ataques após o 
início da guerra na Faixa de 
Gaza. O grupo libanês é aliado 
do Hamas, que invadiu o territó-
rio israelense em 7 de outubro 
de 2023, matando centenas de 
pessoas e capturando reféns.

ANTECIPAÇÃOGUERRA NO ORIENTE MÉDIO

Shigeru Ishiba, novo primeiro-ministro 
do Japão, em Tóquio

Exército israelense está se preparando para possível incursão terrestre 
no Líbano

Manaus, terça-feira 1 de outubro de 20248
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País deve ter nova se-
quência de dias com 
marcas acima da mé-
dia, baixa qualidade 
do ar e potencial para 
novos focos de incên-
dio. Fenômeno deve se 
estender até segunda 
semana de outubro



Casa lotada na abertura do Festival 
        de Teatro da Amazônia 2024
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Programação segue 
até o dia 13 de ou-
tubro, com acesso 
gratuito em todas as 
sessões

Está aberta a temporada 
de espetáculos teatrais 
em Manaus, com a 18ª 
edição do Festival de 

Teatro da Amazônia (FTA), 
que, até o dia 13 de outu-
bro, vai movimentar espaços 
culturais como Teatro Icbeu, 
Casa Barravento, Paço Muni-
cipal, Praça Dom Pedro, Tea-
tro Amazonas, Centro Cultu-
ral Palácio Rio Negro, Teatro 
Gebes Medeiros, Teatro da 
Instalação, Buia Teatro, Ponte 
dos Bilhares e Largo de São 
Sebastião. Todas as sessões 
têm acesso gratuito.

O FTA é apresentado pela 
Lei Federal de Incentivo à 
Cultura, via Ministério da 
Cultura – Governo Federal: 
União e Reconstrução, e pelo 
Nubank, realizado pela Fede-
ração de Teatro do Amazonas 
(Fetam), com apoio da WEG 
e do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa, Icbeu Manaus, 
Amazonas Shopping, Facul-
dade Martha Falcão Wyden, 
Associação Brasileira de Ba-
res e Restaurantes (Abrasel), 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), Escola Su-
perior de Artes e Turismo da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (Esat/UEA), Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae), 
Teatro Lambe-Lambe Estudo, 
Pesquisa e Prática-UEA, Ibis 
Styles e Abaré Central.

A cerimônia de abertura 
aconteceu no último do-
mingo (29/09), com a pla-
teia do Teatro Icbeu lotada, 
para assistir “Cabaré Chinelo”, 
premiada produção do Ate-
liê 23 que narra a trajetória 
de Mulata, Balbina, Antonie-
ta, Soulanger, Laura, Joana, 
Luiza, Felícia, Enedina, Sarah, 
Emiliana e Maria, mulheres 
prostituídas no período entre 
1900 e 1920, na Belle Époque 
do Amazonas.

“Viva o Festival de Teatro 
da Amazônia, um festival pul-
sante, idealizado pela direto-
ria da Fetam e com todos os 
federados que participam do 
movimento. São discussões, 
assembleias e decisões que 

A cerimônia de abertura aconteceu no último domingo (29/09), com a plateia do Teatro Icbeu lotada, para assistir “Cabaré Chinelo”

Agendão cultural da semana: teatro, música e literatura em festa
DIVULGAÇÃO

A semana será recheada de cultura e arte, contando com festival de 
teatro, concertos e lançamentos de livros

A semana cultural que se inicia 
promete ser repleta de atrações 
diversificadas, celebrando a arte 
e a criatividade na nossa cidade. 
De festival de teatros a concertos, 
passando por lançamentos de 
livros, há atividades para todos os 
gostos. Confira a programação.

Nesta segunda-feira (30/09) o 
Festival de Teatro da Amazônia 
começa com duas apresentações 
imperdíveis. Às 15h, a Casa Bar-
ravento recebe Tiquim, da Criart 
Teatral de Roraima, parte da Mos-
tra Chico Cardoso. Em seguida, 
às 17h, o Museu da Cidade e 
Praça Dom Pedro II será palco 
de Conversa Lambelambeira, 
uma produção do projeto Teatro 
Lambe-Lambe da Universidade 
do Estado do Amazonas (UEA). 
Para encerrar a noite, o Teatro 
Amazonas apresentará “Beetho-

ATRAÇÕES DIVERSIFICADAS

nos fazem chegar ao even-
to”, declarou Cleber Ferreira, 
presidente da Fetam. “São 15 
dias de atividades de teatro 
na capital do Amazonas e 
todas são gratuitas. Espera-
mos que as apresentações 
tenham a mesma energia da 
abertura, com acesso esgo-
tado”, afirmou.

No evento, Beatriz Calhei-
ros, superintendente do Ins-
tituto do Patrimônio Histórico 
e Artístico (Iphan) no estado, 
anunciou a candidatura dos 
teatros da Amazônia como 
patrimônio mundial.

“O Teatro Amazonas já é 
patrimônio brasileiro, tam-
bém junto ao Teatro da Paz, 
outro patrimônio brasileiro, 
compõe a candidatura de 
patrimônio mundial como os 
teatros da Amazônia. É muito 

importante a participação da 
Federação, de todos os asso-
ciados, todos os nossos artis-
tas, para continuar zelando, 
promovendo e participando 
da gestão de dois impor-
tantes patrimônios do nosso 
país”, comentou a represen-
tante do Iphan. “Espero que 
a nossa candidatura seja vito-
riosa, vocês vão acompanhar 
esse processo”.

Ruan Octávio, coordena-
dor do Escritório Estadual 
do Amazonas da Diretoria 
de Articulação e Governan-
ça da Secretaria dos Comitês 
de Cultura do Ministério da 
Cultura, lançou que o esta-
do vai ter um piloto da Lei 
Rouanet, com R$ 60 milhões 
disponíveis para os fazedores 
de cultura.

“É uma virada que estamos 

construindo na retomada da 
política pública no país e, 
sobretudo, no Amazonas”, 
pontuou Ruan Octávio. “E, 
no primeiro semestre de 
2025, vamos lançar a pedra 
fundamental da sede própria 
da Fetam. Já passou da hora 
da classe ter um espaço para 
ensaiar, reunir e resistir fazen-
do cultura”.

O secretário executivo da 
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa, 
Candido Jeremias, destacou 
a importância das parcerias 
para que o festival cresça a 
cada edição.

“Fazer parte desse momen-
to histórico para o Festival de 
Teatro da Amazônia é muito 
importante para a classe artís-
tica da nossa região”, afirmou 
o secretário executivo.

Programação
Em 2024, o evento, re-

ferência no norte do País, 
apresenta 30 espetáculos. A 
18ª edição vem com duas 
novas categorias para am-
pliar a representatividade de 
artistas da região amazôni-
ca: a Mostra Chico Cardoso, 
que abrange produções dos 
estados da Amazônia Legal, 
como Acre, Amapá, Amazo-
nas, Maranhão, Mato Grosso, 
Pará, Rondônia, Roraima e 
Tocantins; e a Mostra Jurupa-
ri, uma competição dedicada 
aos trabalhos inéditos produ-
zidos no Amazonas. A Mos-
tra Ednelza Sahdo compõe a 
programação com a seletiva 
de espetáculos de todo Brasil.

Nesta segunda-feira 
(30/09), as apresentações 
iniciam às 15h, com “Ti-

ven: Lembranças do Silêncio”, da 
Decinco Produções, às 20h.

Na terça-feira (01/10) o des-
taque vai para o lançamento do 
livro “O Geoparque do Purus-
saurus da Amazônia“. O evento 
acontecerá no Auditório Coronel 
Pedro Henrique Cordeiro Júnior 
do Palacete Provincial, das 14h 
às 17h, e abordará temas de 
desenvolvimento sustentável na 
região amazônica.

A quarta-feira (02/10) traz a 
continuação do XVIII Festival de 
Teatro da Amazônia com o es-
petáculo “Estórias que meu pai 
contou“, apresentado pela Funati, 
às 20h. No Teatro Amazonas. 
Antes disso, às 19h30, acontece 
o Tacacá na Bossa com apresen-
tação da banda RockaHolics no 
Largo de São Sebastião.

Já na quinta-feira (03/10)a pro-

gramação inclui dois eventos im-
portantes. No Teatro Amazonas, a 
Amazonas Filarmônica apresenta 
o concerto “Prokofiev: Concerto 
para Violino N.2 • Shostakovich: 
Sinfonia 15”, às 20h. O espetáculo 
terá a duração de 1h45min, com 
um intervalo de 20 minutos. Os 
ingressos custam R$ 10,00 nas 
áreas de plateia e frisas, com 
entrada franca para os demais 
lugares. Além disso, o Festival de 
Teatro da Amazônia apresentará 
“Amazônia em Sonho” às 10h e 
“O Pesadelo da Borboleta” às 22h, 
ambos com entrada franca.

Por fim, na sexta-feira (04/10), 
às 19h, o Coral do Amazonas 
se apresenta no Centro Cultural 
Palácio Rio Negro, com um reper-
tório que inclui canções de amor 
de Johannes Brahms e obras de 
Gabriel Fauré. 

Às 20h, no Teatro Amazonas, a 
4ª Edição da Programação Outu-
bro Rosa, intitulada “O Toque que 
Muda”, contará com a Orquestra 
de Câmara do Amazonas e mu-
lheres da Academia Amazonense 
de Música. O ingresso custa R$ 
10,00 para plateia e frisas, com 
entrada franca nos demais locais. 
Para finalizar a noite, o Festival de 
Teatro da Amazônia apresenta 
“Manifesto Transpofágico”, às 
22h, também com entrada franca.

Além da programação acima, 
no dia 4 de outubro, será reali-
zado o evento “Do 0 ao Empre-
endedorismo Cultural”, voltado 
para maiores de 18 anos, das 
17h às 20h, no Auditório Co-
ronel Pedro Henrique Cordeiro 
Júnior. O evento visando orien-
tar sobre as bases do empre-
endedorismo cultural.

DIVULGAÇÃO

quim”, da Criart Teatral, de 
Roraima, pela Mostra Chico 
Cardoso, na Casa Barravento 
(Avenida Jonathas Pedrosa, 
1166, Praça 14). Às 17h tem 
“Conversa Lambelambeira”, 
do projeto Teatro Lambe-
-Lambe, da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), 
no Museu da Cidade e Praça 
Dom Pedro II (Rua Gabriel 
Salgado, no Centro).

No Teatro Amazonas, no 
Largo de São Sebastião, a 
programação começa às 20h, 
com o espetáculo convidado 
“Beethoven Lembranças do 
Silêncio”, da Decinco Produ-
ções e Realizações.

A programação completa 
está no Portal da Cultura (cul-
tura.am.gov.br), no site fetam.
com.br e no Instagram (@cul-
turadoam e @fetam.teatro).

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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Esportes

Eleição para definir o 
novo presidente acon-
tece em dezembro; as-
sunto “treinador” deve 
pautar os debates da-
qui para frente

O Flamengo demitiu 
Tite nesta segun-
da-feira (30) após 
recentes resulta-

dos ruins e a consequente 
eliminação na Libertadores, 
na última semana. A troca 
de comando movimentou o 
clube, faltando pouco mais 
de dois meses da eleição 
presidencial na Gávea.

Filipe Luis foi anunciado 
como interino nesta segunda 
e deve ser efetivado para se-
guir até o fim da temporada. 
Rodolfo Landim, atual presi-
dente, não poderá concorrer 
ao pleito, que ocorre no dia 
9 de dezembro. Com isso, o 
nome do novo técnico para 
2025, ou a continuidade do 
ex-lateral, deve ficar para o 
novo mandatário.

Entre os candidatos à pre-
sidência do clube, apenas 
Wallim Vasconcellos havia 
confirmado, em entrevista ao 
Lance!, que não renovaria 
com Tite caso fosse eleito. 
Os demais nomes adotaram 
o tom de neutralidade e cau-
tela quando o assunto era 
comando do futebol rubro-
-negro em 2025.

Vitória de Landim e queda 
de Renato

O segundo mandato de Ro-
dolfo Landim foi conquistado 
em dezembro de 2021. Na 
época, o atual presidente ha-
via demitido Renato Gaúcho 
uma semana antes do pleito, 
após a derrota na final da Li-

Atlético de Madrid será punido por 
violência em clássico contra o Real Madrid

Lawson celebra chance na Fórmula 1 
e nega “competição” com Ricciardo

DIVULGAÇÃO

Clássico entre Atlético 
e Real Madrid foi inter-
rompido por confusão Lawson valorizou parceria com 

Ricciardo na RB 

O Atlético de Madrid deve 
ser punido por conta de 
ações violentas de seus tor-
cedores no clássico madrile-
nho contra o Real. Conforme 
a imprensa europeia, o Cívi-
tas Metropolitano, casa do 
time colchonero, pode rece-
ber jogos de LaLiga com o 
fechamento total ou parcial 
das arquibancadas.

É esperado que o comitê 
disciplinar da Federação Es-
panhola de Futebol se reúna 
na próxima quarta-feira (2) e 
anuncie a punição ao Atleti. 
O clube de Madri deve ser 
penalizado com pelo menos 
uma partida com portões fe-
chados – ou pelo menos o 
setor dos Ultras sem a pre-
sença dos torcedores.

Após o gol marcado por 
Éder Militão que abriu o 
marcador para o Real Ma-
drid, os ultras da torcida 
do Atlético de Madrid ati-
raram diversos objetos em 
direção ao gramado no gol 
que estava o goleiro belga 
Thibaut Courtois.

Logo, aos 23 minutos da 
segunda etapa, o árbitro da 
partida paralisou o duelo. Os 

A RB confirmou na última 
quinta-feira, 26, a entrada de 
Liam Lawson no lugar de Da-
niel Ricciardo para as últimas 
seis etapas da temporada da 
Fórmula 1. A possibilidade de 
mudança no cockpit começou 
a ser especulada no fim de 
semana do GP de Singapura, 
quando o comentarista e ex-
-piloto Ralf Schumacher re-
velou que havia uma cláusula 
no contrato de Lawson com a 
Red Bull que obrigava sua pre-
sença no grid ainda este ano 
para não se tornar um piloto 
livre em 2025.

O neozelandês de 22 anos 
falou que foi informado que 
assumiria a vaga de titular há 
duas semanas e ratificou prati-
camente a informação de Ralf 
ao revelar que “tinha uma data 
no contrato que precisava ser 
respeitada”.

“Agora finalmente parece 
real. Claro que eu já sabia há 
umas duas semanas, mas até 
que esteja oficializado para o 
mundo não dá a sensação de 
está confirmado”, disse em 
entrevista ao jornal New Zea-
land Herald.

PUNIÇÃO FÓRMULA 1

jogadores, José María Gimé-
nez, Koke e o treinador Die-
go Simeone, pediram para os 
torcedores parassem de ati-
rar objetos ao campo. A par-
tida foi paralisada por cerca 
de 15 minutos e retornou.

Banimento
Em nota oficial divulgada 

nesta segunda-feira (30), o 
Atlético divulgou que um 
torcedor já foi banido per-
manentemente do estádio 
do clube. Além disso, o 
clube comunicou que se-
gue investigando o caso e 

“É o plano há muito tempo 
e para este caminho que esta-
va indo. Eu tinha uma data no 
meu contrato que precisava 
ser respeitado, então basica-
mente teria de ser assim. Al-
gumas semanas atrás, fui in-
formado que iria acontecer e, 
pouco após isso, passou a ser 
oficial”, continuou.

A alegria pela vaga no grid 
contrastou com o momento 
de adeus de Ricciardo. Law-
son fez questão de valorizar 
a parceria com o australiano 
e disse que nunca houve o 
sentimento de competição 
entre eles. No ano passado, 
Lawson se destacou ao subs-
tituir Ricciardo devido a uma 
fratura na mão.

“Singapura não foi um fim 
de semana divertido para mim, 
porque todos sabíamos o que 
ia acontecer. Ao mesmo tem-
po, Daniel sempre foi muito 
legal comigo de muitas for-
mas quando guiei ano passa-
do. Mesmo nessa temporada, 
sempre foi alguém com quem 
nunca senti competição contra 
ou algo assim. Ele nunca me 
fez sentir assim”, comentou.

buscando identificar outros 
envolvidos para aplicar a 
mesma punição.

“O clube tomou a decisão 
de expulsar permanente-
mente a pessoa identificada 
pela polícia em colaboração 
com nossos serviços de se-
gurança ontem. Nosso de-
partamento de segurança 
continua a trabalhar com a 
polícia para identificar os de-
mais envolvidos no arremes-
so de objetos, e todos eles 
serão expulsos permanente-
mente assim que forem loca-
lizados”, disse o clube.

“Não foi um sentimento 
legal, mas é claro que, para 
mim, tenho uma chance na F1 
e estou grato por ela. Agora é 
preciso capturar a chance nas 
minhas mãos. Daniel mesmo 
me disse ‘você sabe o que tem 
de fazer e que precisa aprovei-
tar ao máximo”, finalizou.

Lawson vai assumir a titulari-
dade na RB a partir do GP dos 
Estados Unidos, no dia 20 de 
outubro, e em breve também 
deve ser confirmado no grid 
para a temporada 2025 da 
Fórmula 1.

Mudança de técnico volta a 
agitar os bastidores do Flamengo

bertadores para o Palmeiras.
Com a vitória nas urnas, 

Landim deu aval para Mar-
cos Braz e Bruno Spindel 
tentarem o retorno de Jorge 
Jesus, ídolo da torcida. A 
dupla chegou a viajar para 
a Europa, mas as conversas 
não evoluíram. Com isso, ou-
tro português foi escolhido 
para ser o técnico no início 
de 2022: Paulo Sousa, que 
estava na seleção da Polônia.

Nova mudança após a 
eleição de 2018

A gestão liderada por Ro-

dolfo Landim, iniciada em 
2019, foi conquistada após a 
Chapa Roxa bater a situação, 
que tinha Bandeira de Mello 
no comando.

Na época, o Flamengo era 
comandado por Dorival Jú-
nior. O técnico chegou ao 
clube em setembro de 2018 
com “prazo de validade”, já 
que seu contrato ia até o final 
daquele ano.

O nome preferido de Lan-
dim para o comando do fu-
tebol rubro-negro era Abel 
Braga. Com a vitória do em-
presário, Abel foi anunciado 

como técnico e apresentado 
no dia 2 de janeiro de 2019.

Nomes de peso nas elei-
ções do Flamengo

Não é de hoje que o as-
sunto envolvendo treinador 
movimenta os bastidores do 
rubro-negro e deixa a torcida 
animada. Nomes experien-
tes já foram usados como 
“trunfo” de pré-candidatos 
à presidência.

Em 2015, a Chapa Verde, 
do pré-candidato Wallim Vas-
concellos, anunciou que tinha 
um acordo com Jorge Sam-

Morre 
Dikembe 
Mutombo, 
lenda da NBA, 
aos 58 anos

BASQUETE 

Morreu na manhã dessa 
segunda-feira (30) o ex-joga-
dor e lenda da NBA Dikembe 
Mutombo, de 58 anos. Ele 
lutava contra um câncer no 
cérebro desde 2022.

Mutombo nasceu no dia 25 
de junho de 1966 na Repú-
blica Democrática do Congo, 
na África, e se mudou para 
os Estados Unidos aos 21 
anos. Atuou na NBA por 17 
temporadas e se aposentou 
em 2009.

Oito vezes All-Star da NBA, 
o ex-atleta foi promovido ao 
Hall da Fama da liga em 2015. 
Mutombo iniciou a carreira 
no Denver Nuggets, em 1991, 
e também defendeu Atlanta 
Hawks, Philadelphia 76ers, 
New Jersey Nets, New York 
Knicks e Houston Rockets.

“Dikembe Mutombo era 
simplesmente maior que a 
vida. Na quadra, ele foi um 
dos maiores bloqueadores 
de arremessos e jogadores 
defensivos da história da 
NBA. Fora da quadra, ele de-
dicou seu coração e alma para 
ajudar os outros”, declarou 
Adam Silver, comissionário 
da NBA.

Dikembe Mutombo morreu aos 58 anos 

DIVULGAÇÃO
paoli, então técnico da sele-
ção do Chile. O comandante 
argentinou chegou a negar o 
acerto e Wallim perdeu a elei-
ção para Bandeira de Mello.

Na mesma eleição, Bandei-
ra já tinha um acordo com 
Muricy Ramalho, mas ape-
nas anunciou após a vitória 
nas urnas. A especulação por 
conta da possível chegada de 
Muricy incomodou o então 
técnico rubro-negro, Oswal-
do de Oliveira, que pediu para 
deixar o comando faltando 
poucas rodadas para o fim 
do Brasileiro.

Ex treinador do Flamengo Tite 

Fotos: DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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A querida Kelly Tadros comemorando seus 50 
anos em noite de alto e alegria, no sábado

Fernando e Gimol Prestes

Priscila e Thiago Mansano

Vander Alvino e sua Adriana

 Evelyn Loureiro e Paulinho Jacob
Durango Duarte e sua Kelly, a aniversariante 

do fim de semana
A querida Kátia Tadros comemorando a 

filha Kelly

Tricia e Jorge Pinho e Fabio e Carmem Garcia

Kamala e Jean Ramos

A bela Sihame Cruz Silva

Danielle Chixaro

O conselheiro Josué 
Neto e a conselheira-

presidente Yara Amazônia 
Lins, homenageados na 
exposição fotográfica 
“Notáveis da Justiça” 

. A querida Kelly Tadros ingres-
sou na casa dos 50! Está linda e 
em excelente forma!

. Com tantos motivos para co-
memorar, a linda hostess reuniu 
a família e os amigos, durante 
festa na Ponta Negra, que come-
çou em clima de sunset – com o 
por do sol deslumbrante do alto 
verão amazônico, seguindo até 
altas horas.

. A festa contou com linda am-
bientação assinada pelo expert 
Bruno Feitosa Décor. Noite de 
alto astral e alegria. Salute Kelly!

 . O Amazonas Shopping segue ampliando o 
mix de lojas. Já inaugurou no centro de compras 
o restaurante KFC (Kentucky Fried Chicken), co-
nhecido pelo famoso frango frito, sucesso mun-
dialmente.

. Ainda este ano, o Amazonas Shopping planeja 
a abertura de mais seis operações.

. Até o final deste ano estão previstas as inau-
gurações do restaurante Coco Bambu, na Ala-
meda Gourmet, e JSK na Praça de Alimentação. 
Também será aberta a loja de chocolates Kope-
nhagen, as de vestuário feminino e masculinos 
YouCom e Via Veneto e o parque Vila Trampolim.

. O Museu do Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) inaugurou, na 
manhã de segunda-feira,  a exposição 
“Notáveis da Justiça”, assinada pelo fotó-
grafo Wesley Andrade.

. A mostra, que destaca grandes nomes 
da Justiça amazonense, tem entre os 
homenageados a conselheira-presidente 
Yara Amazônia Lins e o conselheiro-cor-
regedor Josué Neto, ambos reconheci-
dos por suas contribuições significativas 
ao Tribunal e à sociedade amazonense.

. Durante a cerimônia, a conselheira 
Yara Amazônia Lins expressou sua grati-
dão pela homenagem. “Me senti honra-
da de ter sido homenageada e fazer parte de todas essas personalidades. Essa exposição 
é um marco que valoriza o trabalho de todos que atuam com ética e responsabilidade na 
Justiça”, afirmou a conselheira, ao enaltecer o trabalho do artista, destacando sua sensi-
bilidade em captar a essência dos homenageados por meio da fotografia.

 A exposição, instalada no Museu do TCE-AM, celebra figuras proeminentes da Justi-
ça no Amazonas, por meio de retratos e biografias. Além dos conselheiros do TCE-AM, 
desembargadores, procuradores, juízes e advogados que contribuíram significativamente 
para a sociedade também foram reconhecidos.

 . A Prefeitura de Manaus, por meio da Secreta-
ria Municipal de Infraestrutura (Seminf),  construiu 
uma ponte de 80 metros de extensão na marina 
do Davi, para promover a acessibilidade segura 
de passageiros e minimizar os transtornos à po-
pulação ao novo ponto de ancoragem dos barcos 
e lanchas durante o período de estiagem severa.

 . Com os impactos da seca, as embarcações, 
na marina do Davi, estão precisando ancorar em 
pontos mais distantes, uma vez que a área de 
areia avança rápido e a travessia até as embarca-
ções já está comprometida, com um longo trecho 
de caminhada e muitos obstáculos.

 . Aproximadamente 2 mil pessoas usam as 
voadeiras (lancha regional rápida) para acessar 
os flutuantes do rio Tarumã e as comunidades 
ribeirinhas a cada final de semana. A obra foi 
finalizada na última sexta-feira. De acordo com a 
medição do porto de Manaus, o rio Negro atingiu 
na última sexta-feira a marca de 13,73 metros. 
No dia 11 de setembro, a Prefeitura de Manaus 
decretou situação de emergência por 180 dias em 
razão da estiagem.

At sunset
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


